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出色的成绩也让她收获了一个响亮的称呼——折翼飞

鱼。面对这样一个称号，蒋裕燕开始还会显得羞赧，但如今

的她更能坦然地接受：“希望自己的努力能对得起这个称号

吧。”

站在聚光灯下，蒋裕燕也自知有了更多的责任，面对那

些跟她有着同样路径的少年们，她期许他们能勇于尝试，但

也不要盲目复刻别人走过的路，“每个人都是独一无二的，

不一定要盯着某一个具体的人，如果一定要我说点什么，就

是想告诉大家，只要有梦想、有方向、一直去努力，我们都会

被看到，我们都会闪闪发光。”

谈到接下来的目标，蒋裕燕眼中充满坚定：“走下领奖台，一

切就重新开始了。对我来说，运动员的生涯还有很长的路要

走，远一点的目标，肯定是后面的洛杉矶残奥会，近一点的还

有明年的全国残运会，只要能继续游下去，我就不会停。”

目标瞄准洛杉矶残奥会

本报讯 国家队赛事告一段落，

中超战火重燃。今晚 7:35，联赛第

25 轮，浙江队将在主场迎战上海申

花队。

两队之间的“长三角德比”向来

倍受关注。本赛季首次交手，浙江

队曾在客场遭遇 0 比 4 的惨败。第

二回合交锋，浙江队主教练乔迪表

示球队将在“所有方面”有所提升。

对于浙江队来说，上海申花肯

定是难啃的硬骨头。本赛季，上海

申花展现出强大的战力，以 19 胜 4

平 1 负的战绩位列联赛第二，与领

头羊上海海港仅两分之差。

不过，如今的这支申花正处于

“残血”状态。在刚结束不久的世预

赛亚洲区18强赛中，上海申花一共

被抽调了 8 名球员，其中蒋圣龙、费

南多、朱辰杰都在周二对阵沙特队

的比赛中打满了全场，这对球员的

体力来说是很大的消耗。

“国际比赛日后的比赛对于我

们来说是非常困难的，我甚至是今

天才和国家队的球员见面。”主教练

斯卢茨基在赛前发布会“诉苦”。

此外，申花的两名中场大将阿

马杜和高天意累计4黄停赛，前锋马

莱莱以及后防线上的马纳法均在伤

病康复期间，这也意味着今晚的比

赛申花可能只剩两名外援可用。

浙江队本赛季的表现虽然有所

起伏，但仍处在联赛中上游，球队进

攻火力不小，以41粒进球排在所有

球队的第五位。球队阵容目前比较

齐整。

更重要的是，浙江队的股改已

尘埃落定。尽管各项协议尚未完全

办妥，杭商旅和浙能两个全新股东

组合经过商议，通过借款方式向俱

乐部账户注入了一大笔资金，解决

了困扰球队的资金难题，如今全队

士气正盛。本次交手，浙江队能否

报了客场惨败的一箭之仇？答案今

晚见分晓。 本报记者 应璐洋
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今晚战申花回想这10天的巴黎之旅，蒋裕燕最大

的体会就是累。“其实去之前我也没想到能

做到现在这么好，只是尽可能地全力以赴，

几乎每天都有比赛，而且既有短距离又有

长距离，既有自由泳也有仰泳、蝶泳，每天

都要调整，到后面几天真的是累。”

她很累，也真的很拼。一直持续到 9

月 8 日巴黎残奥会闭幕当天，蒋裕燕还有

一个项目要比，当时大部分人都已经没了

比赛任务，都在想着去哪儿逛逛，“说实话

当时我的心都跟着她们去了，最后一场比

赛我听着水声脑子里都是懵的，但只能咬

着牙坚持。”

除了累，巴黎给她的另外一个感受就

是热烈的赛场氛围。“游泳馆的气氛很好，

我感觉所有的比赛日都是爆满的，欢呼声

和掌声都非常响亮。这在其他残疾人比赛

里是很难得的，我很喜欢现场的氛围，虽然

有些欢呼是给其他队员的，但我照单全收，

都当是给我的。”

每当蒋裕燕站上领奖台，凭借自己的

实力让国旗升起、国歌奏响时，她都会情不

自禁地大声地跟着唱国歌：“那一刻的自豪

和满足感真的难以言说，没准坐得近的观

众可能会听到我的声音。”

不满 20 岁，单届残奥会 7 枚金牌，蒋

裕燕凭借自己的“拼劲儿”写下了她的传

奇。

最大的感受是累

传奇，是她在泳池中无数次对自己的超越换来的。

三四岁时的一场车祸，让蒋裕燕失去了右手和右腿。

为了防止肌肉萎缩，也是为了女儿更好地康复，妈妈就报了

一个暑期游泳兴趣班。从入水的那一刻开始，蒋裕燕就爱

上了游泳，“对我来说刚开始下水掌握平衡是最难的，我记

得突然有一天我就开窍了，我想鱼有一条尾巴，而我有一条

腿，在水里我可以享受自由。”

就这样，她在泳池里用一个月时间完成健全人三个月

的课程，展现出令人叹为观止的游泳天赋。后来入选市队、

省队直到国家队，蒋裕燕每天都至少要训练6个小时，游近

10000米，要是成绩不达标还要加练，她是所有教练都期待

的“理想运动员”，不叫苦、不叫累、有底子，还享受比赛带来

的压力和挑战。

2017年，初次登上全国残疾人游泳锦标赛的蒋裕燕就

拿回了 6 金 1 银，一战成名；2018 年首次站上国际赛场，在

雅加达亚残运会中 3 金 1 银、她也凭借自己的刻苦游向了

更大的舞台。

在东京残奥会上，她报名了多项赛事，最终收获 2 金 1

银 1 铜，但天性要强的蒋裕燕对这个成绩并不满意，“我觉

得当时自己发挥得并不好，很多平时练的东西没有展现出

来，所以心中有不少遗憾。”

之后三年，她在教练团队的帮助下调整备战重心，从擅

长的中长距离项目，有意识地往短距离、需要爆发力的项目

转变，平时的训练中也加大了陆地上的力量训练。这一改

变让她在去年的杭州亚运会上就斩获颇丰，获得 7 金 1 铜，

成为当届亚残运会获得金牌和奖牌最多的选手。

为了弥补东京奥运会上的遗憾，更是为了为国争光的信

念。巴黎残奥会她用7枚金牌再次塑造了属于自己的传奇。

是对自己的无数次超越

本报记者 张峰 摄影 彭鹏 李翔

“如果说上一届（东京残奥会）我带着遗憾回

来，这一次巴黎之旅对我来说是完美的。”在浙江

省残疾人文体中心，记者见到了刚刚倒完时差的

蒋裕燕，在她最熟悉的泳池边，一身红色的国家

队服，简单的马尾辫，很远就能看到那张年轻爱笑

的脸。

这个19岁的绍兴姑娘，在刚刚结束不久的巴

黎残奥会中，10 天参加了 9 项比赛（6 个个人项目

和3个团体项目)，共斩获了7枚金牌，刷新两项世

界纪录和三项残奥纪录，在闭幕式上担任中国体

育代表团旗手，是名副其实的夺金王。
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之旅

本报记者对话巴黎残奥会七金得主蒋裕燕

一切归零再出发，下个目标洛杉矶
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